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Orthographe grammaticale 
 
 
On a vu en CE2 et en CM1 
 

 
a/à/as 
 

Marine a faim.   Tu as soif 

a  ou as  est le verbe avoir conjugué au présent,  
(truc : on peut le remplacer par avait / avais ) 
 

Marie habite à Fréterive 

à  est une préposition,  
 
et/es/est 
 

Pierre est gentil.   Tu es malade 

est  ou es  est le verbe être conjugué au présent,  
 (truc : on peut le remplacer par était/étais ) 
 

Il mange des frites et du ketchup. 

et  est une conjonction de coordination qui veut dire « et puis », « et aussi » 
 
on/ont 
 

Mes parents ont une voiture verte. 

ont est le verbe avoir conjugué avec ils, elles. 
 (truc : On peut remplacer « ont » par avaient : 
 

On va partir en classe de mer. 
on est un pronom sujet qui veut dire « nous » ou « quelqu’un ». 
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son/sont 
 

Ces cahiers sont à moi. 

sont est verbe être conjugué avec ils, elles.  
 (truc : on peut remplacer « sont » par étaient.) 
 

Il m’a montré son nouveau cartable. 

son est un déterminant possessif qui veut dire « le sien »  
 
 
 « on n’ » / « on » devant une voyelle 
 
Si la phrase est négative, il y a toujours « n’ » 
Si la phrase est affirmative, il n’y a jamais « n’ » 
 

On a peur.     On n’a pas peur. 

On avait encore à manger.   On n’avait plus rien à manger. 

On avance encore.    On n’avance plus. 
 
se/s’ 
 

Je me bats contre un chevalier.   Je me suis lavé les dents 

Tu te bats contre un chevalier.   Tu t’es lavé les dents 

Il se bat contre un chevalier    Elle s’est lavée les dents 

Elles se battent contre un chevalier   Ils se sont lavés les dents. 
 
se, (ou s’) est un pronom réfléchi. Il est « lié » au sujet. Il est toujours devant 
un verbe. 
 



CM2 – Maitre Jack - 12/03/2014 

 
ce / ces / ses 
 
ce est parfois un pronom qui peu remplacer « la chose » « cela », « ceci » 
 

Je ne comprend pas ce qu’il dit (la chose) 

 

C’est un chat. 

 

Ce sont des chats. 
 
 
ce, ces sont des déterminants démonstratifs. Ils servent à montrer 
 

Regarde ce cheval. 
             GN 

Ces enfants jouent 
       GN 

 
ses est un déterminant possessif qui veut dire « les siens » 
 

Il est venu avec son enfant. 
                                    GN 
Il est venu avec ses enfants. 
                                    GN 
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la/là/l’a/l’as 
 
l’a, l’as  verbe avoir. 
On peut remplacer « l’a » et « l’as » par l’avait, l’avais. 

Il l’a perdu et tu l’as retrouvé. 
 
là   On peut remplacer « là » par ici, ci. 

Il viens par là. 
 
la   déterminant. 
On peut remplacer « la » par une, les. 

Il habite près de la poste. 
 
la   pronom COD. 

Il la pousse dehors 
 
ou / où 
 
 où   mot qui exprime lieu. 
 

Où habites-tu ? 

Je ne sais pas où il est parti. 
 
 ou   conjonction de coordination qui donne le choix. (ou bien) 
On peut remplacer « la » par une, les. 
 

Vous pouvez prendre une entrée ou un dessert. 
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1) quel(s) – quelle(s) –qu'elle(s) 
 
quel, quels, quelle , quelles 
sont des adjectifs exclamatifs ou interrogatifs : 
Ils s’accordent en genre et en nombre avec le nom. 
 

Quel est ce garçon ? 

Quelle belle maison ! 

Je ne sais pas quels sont ces oiseaux. 

Quelles chaussures veux tu ? 
 
qu'elle(s) est la contraction de que + elle(s). 
On peut remplacer « qu’elle(s) » par qu'il, qu’ils,  que lui., qu’eux 
 

Je ne sais pas ce qu’elles ont dit. 

Je suis plus malin qu’elle. 
 
2) dans/d’en 
 
d’en est la contraction de de + en = d’en 
 

Il n’arrête pas d’en parler. 
 
dans est une préposition qui indique le lieu ou un moment. 
 

Il habite dans un chalet. 

Il arrive dans une heure ! 
 
 ! La dent est un nom féminin : 
 

J’ai mal aux dents 
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3) quand / quant / qu’en 
 
qu’en est la contraction de que + en = qu’en 
 

On n’apprend qu’en travaillant. 
 
quand exprime le temps et , on peut parfois le remplacer par lorsque. 
 

Quand il fait beau, je sors. 

Dis moi quand tu arrives. 
 
quant peut être remplacé par « en ce qui concerne » 
Il est suivi de à, au ou aux 
 

Quant à lui, c’est un poltron. 
 
4) Le problème de « leur » 
 

Ce sont les enfants de M et Mme Martin  

Ce sont leurs enfants . 
                  D            N 

 

C’est la voiture de M et Mme Martin 

C’est leur voiture 
             D        N 

 
Quand « leur » est un déterminant, il s’accorde avec le nom.,il peut s’écrire 
« leur » ou « leurs » 
 

Les organisateurs ont dit aux enfants de se ranger. 
                                                   (GN) COI 

 

Les organisateurs leur ont dit de se ranger 
                              (pronom) COI 

 
Quand « leur » est un pronom, il s’écrit toujours «leur » 
ASTUCE : Le pronom COI se place entre le sujet et le verbe. 
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L’alphabet français compte _______________ lettres  

- 20 _______________ 
- 6 _______________ 

 
Nous pouvons utiliser _________________ : 
 

- é  : _________________  

- è  : _________________  

- ê  : _________________  

- ç  : _________________  

- ï  : _________________  
 

Avec les lettres,  
on forme des _______________ qui correspondent à des _______________   

(des sons) 
 
Un _______________ peut être formé : 
 

- d’une lettre   :  _______________________ 

- de plusieurs lettre  : ________________________ 

 
Le même _____________ peut être obtenu avec différents _____________ :  

 
- [o]  __________________________________  

 
Avec les _______________ , on forme des _______________ : 
 

anticonstitutionellement 
 
Avec les syllabes, on forme des _______________ . 
 
 

L’orthographe est la science des mots tandis que  
la grammaire est le science des phrases. 
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a/à/as 
 

Marine a faim.   Tu as soif 

a  ou as  est le verbe avoir conjugué au présent,  
(truc : on peut le remplacer par avait / avais ) 
 

Marie habite à Fréterive 

à  est une préposition,  
 
 
 
et/es/est 
 

Pierre est gentil.   Tu es malade 

est  ou es  est le verbe être conjugué au présent,  
 (truc : on peut le remplacer par était/étais ) 
 

Il mange des frites et du ketchup. 

et  est une conjonction de coordination qui veut dire « et puis », « et aussi » 
 
 
 
 
on/ont 
 

Mes parents ont une voiture verte. 

ont est le verbe avoir conjugué avec ils, elles. 
 (truc : On peut remplacer « ont » par avaient : 
 

On va partir en classe de mer. 
on est un pronom sujet qui veut dire « nous » ou « quelqu’un ». 
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son/sont 
 

Ces cahiers sont à moi. 

sont est verbe être conjugué avec ils, elles.  
 (truc : on peut remplacer « sont » par étaient.) 
 

Il m’a montré son nouveau cartable. 

son est un déterminant possessif qui veut dire « le sien »  
 
 
 
 
 
 « on n’ » / « on » devant une voyelle 
 
Si la phrase est négative, il y a toujours « n’ » 
Si la phrase est affirmative, il n’y a jamais « n’ » 
 

On a peur.     On n’a pas peur. 

On avait encore à manger.   On n’avait plus rien à manger. 

On avance encore.    On n’avance plus. 
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se/s’ 
 

Je me bats contre un chevalier.   Je me suis lavé les dents 

Tu te bats contre un chevalier.   Tu t’es lavé les dents 

Il se bat contre un chevalier    Elle s’est lavée les dents 

Elles se battent contre un chevalier   Ils se sont lavés les dents. 
 
se, (ou s’) est un pronom réfléchi. Il est « lié » au sujet. Il est toujours devant 
un verbe. 
 
 
ce / ces / ses 
 
ce est parfois un pronom qui peu remplacer « la chose » « cela », « ceci » 
 

Je ne comprend pas ce qu’il dit (la chose) 

 

C’est un chat. 

 

Ce sont des chats. 
 
 
ce, ces sont des déterminants démonstratifs. Ils servent à montrer 
 

Regarde ce cheval. 
             GN 

Ces enfants jouent 
       GN 

 
ses est un déterminant possessif qui veut dire « les siens » 
 

Il est venu avec son enfant. 
                                    GN 
Il est venu avec ses enfants. 
                                    GN 
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la/là/l’a/l’as 
 
l’a, l’as  verbe avoir. 
On peut remplacer « l’a » et « l’as » par l’avait, l’avais. 

Il l’a perdu et tu l’as retrouvé. 
 
là   On peut remplacer « là » par ici, ci. 

Il viens par là. 
 
la   déterminant. 
On peut remplacer « la » par une, les. 

Il habite près de la poste. 
 
la   pronom COD. 

Il la pousse dehors 
 
 
 
ou / où 
 
 où   mot qui exprime lieu. 
 

Où habites-tu ? 

Je ne sais pas où il est parti. 
 
 ou   conjonction de coordination qui donne le choix. (ou bien) 
On peut remplacer « la » par une, les. 
 

Vous pouvez prendre une entrée ou un dessert. 
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Noms Masculins Noms Féminins 

 
- en général : ______ 
 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
- Attention 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 

 
- en général : ______ 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
- parfois : ______ 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
- Attention 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
 

Les noms en [-té] ou  [-tié]  
s’écrivent ______ 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
Exceptions : 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 
Et tous les noms désignant un contenu : 
 
___________________________________ 
 
___________________________________ 
 

le pré, le bébé, le danger, un évier, 

le nez, le rez de chaussée 

le lycée, le musée, le trophée, le scarabée 
 

la marée, la fée, une araignée 

la moitié, la beauté, la pitié 

la dictée, la jetée, la pâtée, la portée, la montée 

la pelletée, la brouettée 
 
 
 


